

# artículo

## “Patrimonio sensorial”

### Visita guiada por el centro histórico con Álvaro Santana Acuña



Revelando el sonido de los muros históricos, como el del convento de Santa Catalina.



Degustando el rosquete lagunero de la Dulcería La Catedral.



Tocando el pequeño patrimonio: guardacantón en la esquina de Herradores y Núñez de la Peña.



Explicando las características de una casa comercial en la plaza de la Concepción.



Observando el lugar de la antigua laguna desde el lomo de la Concepción.



Conjunto de casas terreras en la esquina de Viana y Anchieta.



Un atentado patrimonial en el corazón de la ciudad de 1500.

Redacción

Con el título de “Patrimonio sensorial”, el historiador y sociólogo Álvaro Santana Acuña realizó una visita guiada por el centro histórico de La Laguna. Debido a que el número de plazas reservadas superó con creces el centenar, la ruta tuvo que celebrarse un día más de lo previsto.

En vez del típico recorrido destacando tan sólo los grandes monumentos, la visita ofreció a los casi 200 participantes una visión global y democrática del patrimonio histórico lagunero mediante el uso de los cinco sentidos y las referencias a la vida cotidiana de la ciudad desde 1496. Por ejemplo, el olor de la antigua laguna, el sonido de las campanas de la Concepción, el tacto de los muros históricos o el sabor de un rosquete lagunero.

Además, Santana Acuña detalló ante los asistentes las graves deficiencias que, según su punto de vista, realiza la actual política patrimonial de la alcaldía como la privatización de la gestión del centro histórico en manos de la compañía Arquitectura, Urbanismo y Cooperación, la destrucción de las casas terreras, las intervenciones irreversibles en callejones históricos y monumentos catalogados, así como la multiplicación del número de franquicias y multinacionales frente al ocaso del pequeño y mediano comercio local.

La visita fue organizada por la Asociación de Vecinos Casco Histórico de La Laguna, y contó con la colaboración de la Revista Rincones del Atlántico, la Dulcería La Catedral y la Asociación Cultural TuSantaCruz. El recorrido duró dos horas y consistió en trece paradas en diferentes puntos del centro histórico.

Álvaro Santana Acuña es investigador y docente en la Universidad de Harvard, y desde 1999 ha publicado una treintena de artículos sobre la defensa y gestión democrática del patrimonio canario, además de dar charlas y realizar visitas guiadas destinadas a concienciar a la ciudadanía.

Fotografías: Fernando Caballero, Marisa Funes y Patricia Martín.



El callejón de Maquila, la destrucción de una casa escalonada y la llegada de las franquicias.



El entorno del estanque de los patos de la Catedral “vertedero de desechos de obras”.



Plaza Doctor Olivera. Rememorando la batalla de La Laguna y la fundación de la ciudad.



La historia de la villa de Arriba y las calles estrechas de una ciudad bajomedieval.